



Provincia de Buenos Aires
Honorable Cámara Diputados

La Cámara de Diputados de la provincia de Buenos Aires

DECLARA

Su más profundo pesar por el fallecimiento de la presidenta de Familiares de Desaparecidos y Detenidos por Razones Políticas, ÁNGELA CATALINA "LITA" PAOLÍN DE BOITANO, madre de Miguel Ángel, secuestrado el 29 de mayo de 1976; y Silvia Adriana, secuestrada el 24 de abril de 1977, quienes aún continúan desaparecidos.

VIVIANA R. GUZZO
Diputada
Bloque Unión por la Patria
H.C. Diputados Pcia. de Ba. As.



Provincia de Buenos Aires
Honorable Cámara Diputados

FUNDAMENTOS

El presente proyecto de Declaración tiene por objeto expresar el profundo pesar de éste Cuerpo por el fallecimiento de Ángela Catalina "Lita" Paolín De Boitano, referente fundamental en organizaciones de derechos humanos, participando activamente en marchas, manifestaciones y encuentros por la memoria, verdad y justicia.

Angela Catalina Paolín nació el 20 de julio de 1931 en Buenos Aires, su madre llegó embarazada desde Italia, a su padre biológico no lo conoció, siendo Emilio, pareja de su madre quien ejerció el rol paterno.

Se crió en el Pasaje Bernasconi de Caballito, próximo al taller del célebre pintor Antonio Berni, que la retrató en una de sus pinturas.

Cursó sus estudios en el comercial Antonio Bermejo, en Callao al 600, a los 20 años contrajo matrimonio con Miguel Boitano

El 19 de diciembre de 1952 dio a luz a su primera hija, Adriana Silvia Boitano en el sanatorio Anchorena y en 1956, nacería su segundo hijo Miguel Boitano.

En 1968, Lita quedó viuda con 37 años.

Adriana cursó Letras y Miguel Arquitectura en la Universidad de Buenos Aires (UBA), ambos iniciaron su militancia política en la Juventud Universitaria Peronista (JUP).

Desde 1975, frente a la persecución política, Miguel Ángel tuvo menor presencia en la facultad. Fue secuestrado y desaparecido el 29 de mayo de 1976 por el Grupo de Tareas de la ESMA. Tenía 20 años.

Por aquel entonces Adriana estaba casada y residía en Brasil, donde fue informada a través de una carta de Lita de la desaparición de su hermano. Después de una visita de su mamá y de su cuñada, decidió volver con ellas a Buenos Aires. Las tres vivieron en un hotel hasta que lograron alquilar un departamento en Villa Devoto. Lita trabajaba en un consultorio y Adriana se desempeñaba como secretaria bilingüe.

A mediados de los años '70, durante el llamado "Proceso de Reorganización Nacional" y motivado por la desaparición de sus hijos, Miguel Boitano co-fundó una organización civil junto a otros familiares en la misma situación.

"Familiares" se constituyó oficialmente en el mes de septiembre de 1976, y desde ese momento inició un largo camino de lucha en la búsqueda de los desaparecidos durante la última dictadura cívico-militar, reivindicando la condición de militantes de las víctimas



Provincia de Buenos Aires
Honorable Cámara Diputados

Lita se había sumado a Familiares en los primeros días del '77, mientras buscaba a Migue. Una madre, Beatriz Ketty Neuhaus, la había llamado para que fuera a una reunión en Corrientes y Callao donde funcionaba la Liga Argentina por los Derechos del Hombre (LADH), el organismo de derechos humanos más antiguo del país.

Adriana Silvia fue secuestrada y desaparecida a la edad de 24 años, el 24 de abril de 1977, en Nicasio Oroño al 1200, barrio de Caballito, en la vía pública.

Durante el mundial de 1978, repartió volantes denunciando las desapariciones en el estadio Monumental junto a Graciela Lois. También viajó a México a la tercera conferencia del episcopado para alertar al Papa Juan Pablo II sobre el terrorismo de Estado en Argentina.

Luego se exilió en Europa. Desde Italia, Lita hace de todo para denunciar los crímenes de la dictadura: es parte del grupo que busca contactarse con el Papa, lleva adelante un ayuno y logra que finalmente Juan Pablo II hable del drama de los desaparecidos en la Argentina. Conformó también la comisión de familiares de italianos.

Regresó a Argentina en 1983 tras las elecciones que consagraron a Raúl Alfonsín como presidente.

El 8 de marzo de 1984 fue una de las 30 mujeres que se reunieron frente al Congreso en un acto por el Día de la Mujer y junto a otras compañeras participó del primer Encuentro de Mujeres.

En democracia, en su rol dentro de la Asociación Familiares de Desaparecidos y Detenidos asumió un rol preponderante en el trabajo de recopilación y sistematización de los datos y denuncias de las desapariciones que sirvieran, luego, como fuente de información para el informe elaborado por la CONADEP.

Por otro lado, una vez conseguida la libertad de los últimos presos políticos, el organismo sostuvo su acompañamiento legal y participó activamente de la conformación de cooperativas de trabajo que promovieron su reinserción laboral.

En la comisión de familiares italianos, Boitano consigue la condena por asesinato del ex general Guillermo Suárez Mason, poniendo en evidencia el vacío que dejaron en la justicia argentina las leyes de Obediencia Debida y Punto Final y los indultos y sumando una nueva condena internacional contra los represores argentinos.

Suárez Mason, fue condenado en ausencia, junto al también represor Santiago Riveros, como responsable del secuestro, torturas y homicidio de ocho ciudadanos italo-argentinos durante la última dictadura militar. Luego de 21 años desde el inicio en Italia de la investigación de 120 casos de italianos desaparecidos en la Argentina durante la dictadura



Provincia de Buenos Aires
Honorable Cámara Diputados

A sus 70 años, el gobierno italiano le concede a Lita la condecoración de SIGNORA COMMENDATRICE la cual se otorga en muy contadas ocasiones y menos a personas que si bien tienen la doble nacionalidad, como Boitano, de hecho son más argentinas que italianas.

Desde el punto de vista de la importancia de la condecoración, esta decisión tuvo mayor repercusión en Italia, donde fue recogida por los medios más importantes. Desde el punto de vista del motivo por el cual se concedió la condecoración, el hecho tiene una connotación directa sobre la Argentina.

El juicio en Italia finalizó en diciembre pasado con la participación fundamental de Lita Boitano, junto con otras mujeres que la acompañaron como Juana Bettanin, Dora Salas y Marta Fragale.

La queridísima Lita, falleció el jueves 6 de Mayo de 2024, a la edad de 92 años de incansable lucha.

Los primeros en despedirla fueron los integrantes de la agrupación H.I.J.O.S.

"Bella ciao, Lita Entrar a Familiares y encontrarte era un motivo para ser felices. Tus historias para reír hasta llorar, la que cantaba y el mundo era mejor, la de los dedos en ve, las fotos de Adriana y Miguel Ángel. A donde vayas, todo el amor para vos ¡Hasta siempre, Lita!

Acompañaron con un hermoso texto, las Abuelas de Plaza de Mayo;

¡Qué tristeza enorme! Se nos fue nuestra querida Lita Boitano, histórica militante por los derechos humanos, dirigente de Familiares de Desaparecidos y Detenidos por Razones Políticas, y eterna compañera de lucha por la Memoria, la Verdad y la Justicia.

Ángela Catalina Paolín de Boitano sufrió la desaparición de sus dos hijos por el terrorismo de Estado: Miguel Ángel, estudiante de Arquitectura en la UBA, trabajador de Techint y militante de la Juventud Universitaria Peronista (JUP), fue secuestrado el 29 de mayo de 1976; y Silvia Adriana, estudiante de Letras en la UBA y también militante de la JUP, fue secuestrada el 24 de abril de 1977.

Afectuosa, de sonrisa permanente, generosa en abrazos, peronista, hincha de Boca y feminista, Lita siempre destacaba la fuerza y la constancia que tenemos las mujeres. Lamentablemente, partió sin encontrar los restos de sus hijos –como tantas Madres, Abuelas y Familiares–, a quienes siempre buscó.

Se ha ido una de nosotras, de allí el dolor que sentimos hoy. Ejemplo de fortaleza, comprometida con la justicia social y con el sueño de un mundo mejor, evocar su figura es ver pasar miles de imágenes en un segundo, que en buena medida son la historia de esta democracia, de la cual ella –junto con tantas otras y otros– fue una de sus artífices más virtuosas.



Provincia de Buenos Aires
Honorable Cámara Diputados

*Saludamos a su familia, amigos y allegados en este momento de pesar.
¡Hasta siempre, querida Lita!*

*"Queridísima Lita, hasta siempre! Vamos a extrañar mucho tu sonrisa y tu alegría.
Mis condolencias a los familiares y compañeros" la recordaría la ex presidenta
Cristina Fernandez de Kircher.*

Por todo lo expuesto, corresponde expresar el más profundo pesar por la irreparable pérdida y manifestar las condolencias para con su familia y el grupo de Madres de Plaza de Mayo, sus compañeras; como así enarbolar el firme voto democrático inhibitorio de estas y otras atrocidades, motivo por el cual solicito y agradezco a mis pares acompañen con su voto favorable el presente proyecto de Declaración.

VIVIANA R. GUZZO
Diputada
Bloque Unión por la Patria
H.C. Diputados Pcia. de Bs. As.